KOMPAZ

Kompetenzzentrum am Zürichsee



Life Sciences und Facility Management

Medienmitteilung vom 12. September 2008

Departement Life Sciences und Facility Management der ZHAW

KOMPAZ Forum Zürichsee: Erholungsnutzung und Besucherlenkung

Das Kompetenzzentrum am Zürichsee organisierte am 12. September 2008 das KOMPAZ Forum Zürichsee zum Thema "Anforderungen an Erholungsräume und Besucherlenkung" an der ZHAW in Wädenswil. Rund 40 Vertreter aus Forschung, Verwaltung, Naturschutz und Bildung besuchten die Veranstaltung und führten eine engagierte und konstruktive Diskussion. Die Teilnehmenden sind sich einig, dass dem Spannungsfeld zwischen Naturschutz und Erholungsnutzung eine zentrale Bedeutung für die Entwicklung eines attraktiven Lebensraumes zukommt und dass diese Entwicklung aktiv gestaltet werden muss.

Das neu geschaffene Kompetenzzentrum am Zürichsee (KOMPAZ) ist Wissenszentrum, Netzwerk und Austauschplattform der Anrainerkantone. Ziel der Veranstaltung war die Information der betroffenen Akteure über Grundlagen und laufende Projekte. Nach einer kurzen Vorstellung des KOMPAZ durch Thomas Weibel, Nationalrat und Leiter KOMPAZ, folgten Fachreferate aus der Forschung, welche über die Anforderungen an Erholungsräume, an die Raumplanung sowie über Natur- und Kulturwerte in der Umweltplanung informierten. Am Nachmittag lag der Schwerpunkt auf konkreten Projekten und Erfahrungen aus dem Raum Zürichsee. Die aktuellen Probleme wurden in Diskussionsrunden besprochen und es wurde nach Lösungsmöglichkeiten gesucht.

Die etwas provokative Frage "Wie attraktiv darf ein Erholungsraum sein" war der Einstieg zur Diskussion. Erholungsräume mit einer grossen Attraktivität führen ihrerseits zu weiteren Nutzungskonflikten. Eine spezifische und ganzheitliche Erholungsplanung, wie sie heute meist fehlt, wird von allen Teilnehmenden gefordert. Diese Erholungsplanung muss in jedem Fall bereits vor der Haustüre beginnen, um befriedigende Lösungen für Mensch, Natur und Landschaft erarbeiten zu können.

Speziell vorgestellt wurde das Projekt Uferweg Wädenswil-Richterswil, für welches ein rechtskräftiger Kantonsratsbeschluss zum Objektkredit vorliegt. Noch sind aber einige Einsprachen hängig, dennoch soll mit dem Bau im nächsten Jahr begonnnen werden. Das Bauprojekt sieht verschiedene Aufwertungen für die Erholungsnutzung und die Natur vor. Die Erfahrungen dieses Pilotprojektes sollen in die weitere Planung von Aufwertungen an den Ufern des Zürichsees dienen.

Abschliessend wurde das Konzept mit "Rangern" in Naturschutzgebieten im Kanton Schwyz präsentiert. Die Erfahrung zeigt klar, dass für den Erfolg dieser Massnahme eine entsprechende Schutzverordnung sowie Besucherlenkungsmassnahmen unabdingbar sind.

Kontakt:

Thomas Weibel, Leiter Kompetenzzentrum am Zürichsee (KOMPAZ), ZHAW, Wädenswil Telefon 058 934 59 48, Mobile 078 602 13 57, E-Mail thomas.weibel@zhaw.ch, www.kompaz.ch

Medienstelle:

ZHAW Corporate Communications, Neva Waldvogel, Telefon 058 934 75 61 E-Mail neva.waldvogel@zhaw.ch, www.zhaw.ch/medien